

témoigne guère assurément en faveur de la salubrité des habitations du Moyen Age (1).

Au juriconsulte, ces textes montreront le droit romain pleinement en vigueur dans nos pays, et lui fourniront l'occasion de recueillir plus d'une observation intéressante sur nos anciennes institutions administratives ou judiciaires.

Les historiens de l'ordre de Saint-Jean de Jérusalem trouveront dans ce cartulaire des documents du plus grand intérêt sur plusieurs de nos anciennes commanderies, et notamment sur Laumusse et Epaisse (2).

Il en est de même des maisons de l'ordre des Chartreux. Les chartes qui concernent les Chartreuses de Portes et de Meyriat, sont si nombreuses qu'elles pourraient former, à elles seules, un cartulaire de ces deux anciens monastères.

Enfin, il n'est guère de nos villages ou de nos vieux châteaux historiques, dont le nom ne figure dans quelques-uns de ces titres précieux, heureusement sauvés désormais de la destruction et de l'oubli.

Beaucoup d'autres observations ressortent encore de l'examen de ces textes. Mais ce tableau sommaire suffit néanmoins pour nous apprendre que le *Cartulaire Lyonnais* tiendra une place importante, parmi les recueils de documents inédits qui ont été publiés, depuis trente ans, sur l'ancien *Pagus Lugdunensis*. Aussi, désormais, ne pourra-t-on entreprendre aucun travail sérieux sur l'histoire de Lyon et de nos provinces, sans recourir aux éléments d'information qu'il renferme, et qui permettront de rectifier, sur bien des points, certaines erreurs reproduites avec trop de facilité par tous nos historiens.

Ajoutons que ce recueil, qui s'arrête à l'année 1254, devra être suivi de la publication d'un second volume, qui renfermera les chartes les plus intéressantes, antérieures à l'année 1301. Ce

---

(1) Sur l'hôpital des Contractés, qui était situé près de la porte Chalamon, non loin du port du Temple, voyez ch. 228, 245, 253, 282, 337, 395, 445, et 477. — Clapasson, *Description de la ville de Lyon*, p. 60. — Léopold Niepce, *Les Archives de Lyon*, p. 303.

(2) *Laumusse*, commanderie située dans la commune de Crottet (Ain). — *Epaisse*, membre de la commanderie de Laumusse, situé près Bâgé-la-Ville (Ain).